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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

В регионе приступили к сбору кормов, овощей и зерновых.На экипировку школьника одной зарплаты мало.

Чтобы бизнесу легче работа-
лось - таков, по словам министра 
национальной экономики, посыл 
предпринимателей, с которыми 
он проводил ряд встреч в разных 
регионах страны, в том числе на-
шем. Более 20 бизнесменов вы-
слушали Алибека Куантырова, 
который рассказал о мерах госу-
дарственной поддержки, оказы-
ваемых для МСБ. В частности, 
отмечены главные направления 
Национального проекта по разви-
тию предпринимательства. 

- В этом году на реализацию 
мер господдержки для субъектов 
частного предпринимательства 
Карагандинской области выделе-
но 12,5 млрд тенге. По состоянию 
на 1 августа текущего года про-
субсидировано 277 проектов на 
общую сумму кредита 15,2 млрд 
тенге, а объем предоставленных 
гарантий составил 3,5 млрд тенге.

Но как только микрофон пре-
доставили самим предпринима-
телям, на министра обрушился 
шквал вопросов. 

- Строительные материалы 
дорожают. Здесь нужны новые 
подходы. Строительная отрасль - 

единственная, где существует еще 
советское фиксированное ценоо-
бразование, которое применяется в 
строительстве за счет госинвести-
ций. Все остальные работают по 
рыночной экономике. Необходим 
компенсационный метод, - выска-
зался Толеген Ашимов, предсе-
датель комитета строительства и 
стройиндустрии при региональном 
совете Палаты предпринимателей 
Карагандинской области.

- Очень важный вопрос - тари-
фы на электроэнергию. Их нужно 
дифференцировать. У нас за счет 
бюджетных организаций, малого 
и микробизнеса дотируется на-
селение города. Цена за свет для 
бюджета и этой категории биз-
неса постоянно растет, то есть 
нагрузка ложится на нас. А сред-
нее и крупное предприниматель-
ство потребляет электричества 
больше, а платит меньше. У ко-
го-то есть свои генерации, и они 
покупают энергию по себестои-
мости, кто-то напрямую на ТЭЦ 
«садится». У нас больше поло-
вины людей работают в крупном 
и среднем бизнесе. Почему их 
должна дотировать маленькая па-

рикмахерская или бюджет? А где 
честная конкуренция? - не пони-
мает Николай Абт, директор ТОО 
«Оргкомитет МЖК».

- Я думаю, микро- и малый биз-
нес нужно выделить в отдельную 
категорию, - поддерживает Ма-
рина Бошель, президент респу-
бликанского объединения юри-
дических лиц и индивидуальных 
предпринимателей «Ассоциация 
розничной торговли и обще-
ственного питания». - Они платят 
коммунальные услуги, которые 
составляют больше половины до-

ходов. К тому же отвечают своим 
недвижимым имуществом, в от-
личие от юрлиц, которые отвеча-
ют уставным капиталом. Многие 
предприниматели остаются без 
квартиры. А стоимость товара 
складывается в том числе и из 
стоимости комуслуг. Порог НДС 
необходимо пересмотреть: цены 
на продукты растут, а накрутка 
остается минимальной. Микро- и 

малый - это сейчас самый нищий 
слой бизнеса, хотя он выручает 
население. Во время пандемии в 
таких маленьких магазинчиках 
люди могли товар в долг брать. 
С постерминалами тоже необ-
ходимо что-то решать. На об-
служивание карточной системы 
уходит порядка 3%. У нас с 2007 
года потеря по товару составляет 
300%. Если бы микробизнес в со-

вершенстве владел финансовой 
грамотностью, то он давно бы за-
крылся.

А представители сельскохозяй-
ственной отрасли подняли вопрос 
Единого аграрного налога, также 
прозвучали предложения по улуч-
шению администрирования НДС 
и совершенствованию процедуры 
проведения анализа регуляторно-
го воздействия. Говорили и о воз-
можности внесения изменений и 
дополнений в Налоговый кодекс 
в части ставок регистрационного 
сбора при получении лицензии и 
платы за пользование лицензией 
по хранению и реализации алко-
гольной продукции, а также отме-
ны авансовых платежей по корпо-
ративному подоходному налогу 
для производственников.

Подытоживая встречу, Алибек 
Куантыров поблагодарил участ-
ников за активность и заверил, 
что озвученные предложения бу-
дут тщательно рассмотрены.

Затем министр провел личный 
прием граждан. За помощью в ре-
шении своих вопросов обратились 
как жители области, так и пред-
ставители бизнеса. Они просили 
ускорить реализацию газоснабже-
ния Караганды, а также создать 
типовую форму технического 
регулирования для компаний га-
зоснабжения и упростить переда-
чу на баланс компании сетей для 
формирования аварийных запасов. 

В ходе рабочей поездки глава 
Миннацэкономики ознакомился 
и с ходом работы регионального 
филиала Фонда «Даму», где про-
информировали об итогах реали-
зации госпрограмм в Карагандин-
ской области.

Фото
Александра МАРЧЕНКО

Не перекладывать на бизнес
Предприниматели хотят быть услышанными

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

«Все озвученные предложения будут тщательно 
рассмотрены», - заверил министр национальной экономики 
Алибек Куантыров. В Караганде он встретился с деловыми 
людьми, поговорил с ними о наболевшем.

- В ЭТОМ ГОДУ НА РЕАЛИЗАЦИЮ МЕР 
ГОСПОДДЕРЖКИ ДЛЯ СУБЪЕКТОВ ЧАСТНОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВЫДЕЛЕНО 12,5 МЛРД ТЕНГЕ.

Такая машина 
нужна самому

Карагандинская область 
входит в ТОП-5 по количеству 
заявок на участие в 
программе льготного 
автокредитования населения. 

Напомним, программа, стартовав-
шая в мае этого года, разработана 
по поручению Главы государства. 
На эти цели четырем банкам-участ-
никам было выделено 100 милли-
ардов тенге. По информации Фонда 
развития промышленности, который 
является оператором программы, на 
днях АО «Евразийский банк» полу-
чил оставшийся лимит в размере 10 
млрд тенге. 

- На сегодняшний день принято 
31 538 заявок на приобретение авто-
мобиля. Из них одобрено 12 483 на 
сумму 95,5 млрд тенге. Всего выда-
но 10 015 машин общей стоимостью 
более 77 млрд тенге, - отметили в 
пресс-службе фонда. 

В разрезе регионов Карагандин-
ская область занимает пятое место 
по числу заявок - 2 109. На лиди-
рующих позициях - города Алматы 
(7 031), Нур-Султан (5 381), Шым-
кент (4 664). 

- Программа рассчитана на 30 лет. 
После полного освоения выделен-
ного лимита предоставление авто-
кредитов будет осуществляться на 
основе револьверного механизма, 
за счет возвращаемых кредитных 
платежей первичными заемщиками 
его запуск планируется в сентябре 
текущего года, после чего банки-
участники продолжат сбор заявок, - 
подчеркнули в пресс-службе. 

Соб. инф.

 О том, что делается государством и педа-
гогической общественностью для улучшения 
качества и доступности получения знаний в 
регионе, говорили вчера на традиционном 
августовском совещании работников обра-
зования. Открывая его, аким области Женис 
Касымбек напомнил, что в Казахстане 2022-й 
объявлен Годом детей, что накладывает до-
полнительную ответственность на педагогов 
и исполнительную власть. 

- В Темиртау завершена реконструкция 
здания школы № 12, с 1 сентября для уча-
щихся 11а микрорайона Караганды начнет 
свою работу новое учебное заведение. За 

счет возведения пристроек расширяются 
возможности еще трех школ. До конца 
года взамен аварийных начнем строить две 
школы в Бухаржырауском и Каркаралин-
ском районах. 143 организации образова-
ния провели ремонтные работы на сумму 
5,5 млрд тенге, из них на капитальный ре-
монт потратили 3,2 млрд, - рассказал глава 
региона. - В новом учебном году будет от-
крыт первый в области Центр поддержки 
детей с аутизмом, в Шахтинске - первая в 
этом городе психолого-медико-педагоги-
ческая консультация. 

Значительно улучшила свои показатели 

олимпийская команда школьников нашей об-
ласти, копилка их достижений пополнилась 
79 медалями. На самой престижной между-
народной олимпиаде по химии в Китае уче-
ник лицея «Білім-инновация» Мадияр Қасы-
малы завоевал золотую медаль. И впервые 
52 победителя международных и республи-
канских олимпиад по общеобразовательным 
предметам поощрены денежными премиями 
в размере от 50 до 100 тысяч тенге.

Важной задачей является обеспечение 
школ комфортной, безопасной и современ-
ной образовательной средой. Для этого в 
первую очередь особое внимание уделяется 
развитию инфраструктуры. Как доложила 
руководитель управления образования об-
ласти Гульсум Кожахметова, продолжается 
работа по обеспечению безопасных пере-
возок. Более двух тысяч детей ежедневно 
добираются до школ на 83 транспортных 
средствах. В этом году за счет лизингового 
финансирования было выделено 1,6 млрд 
тенге на приобретение еще 27 автобусов, 
10 из них придут уже на этой неделе. 

- Главой государства была поставлена 
задача - к 2025 году охватить дошкольным 
образованием 95% детей в возрасте от 2 до 
6 лет. Для ее решения в нашей области с 
начала года открыто 1 215 новых мест, до 
конца года их количество увеличится еще 
на 640, - рассказала Г. Кожахметова. - С 
апреля наш регион принимает участие в 
республиканском пилотном проекте «Два 
воспитателя в одной группе». В новом 
учебном году мы приступаем к реализа-
ции проекта «Вместе с родителями в мир 
сказок». В целях подготовки к ваучерно-
му механизму приступили к внедрению 
модуля «Электронные счета оплаты», что 
поможет избежать коррупционных рисков. 

В среднем образовании важнейшей за-
дачей стало выравнивание качества об-
учения между городскими и сельскими 
школами. Для учащихся сельских школ 
реализуются такие проекты, как «Город - 
село», заочная школа «Юный математик», 
«Виртуальная школа». Большое внимание 
уделяется выявлению одаренных детей, 
проживающих в сельской местности. В 
рамках проекта «Ел үміті» в националь-
ной олимпиаде для учащихся сельских 
школ «Myn Bala» приняли участие 3538 
детей, 45 стали победителями, из них 14 
учащихся зачислены в областные специа-
лизированные школы-интернаты для ода-
ренных детей. В этом году планируется на-
чать внедрение проекта «Формула успеха» 
для помощи учащимся, показывающим 
низкие результаты. 

ШКОЛЫ БУДУЩЕГО

Без пробелов и отставаний
Приблизить село к городу, а выпускников - к востребованности

Светлана СВИЧ

До конца 2025 года в Карагандинской области появится 17 новых средних учебных заведений. Это станет 
возможным благодаря проекту «Комфортная школа». Так, в областном центре построят восемь современных зданий, 
в Бухаржырауском районе - три, в Шетском - два, по одной в Приозерске, Балхаше, Шахтинске и Каркаралинском 
районе. Это приведет к ликвидации трехсменного обучения и уменьшению доли аварийных зданий.

ВАЖНОЙ ЗАДАЧЕЙ ЯВЛЯЕТСЯ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ ШКОЛ 
КОМФОРТНОЙ, БЕЗОПАСНОЙ 
И СОВРЕМЕННОЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ СРЕДОЙ. 
ДЛЯ ЭТОГО В ПЕРВУЮ 
ОЧЕРЕДЬ ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ 
УДЕЛЯЕТСЯ РАЗВИТИЮ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ. 
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- Особый акцент мы делаем на 
восполнении пробелов в знаниях. 
Для этого в новом учебном году 
приступаем к реализации пилот-
ного проекта «Репетитор». Для 
одной тысячи выпускников сель-
ских школ и детей из социально 
уязвимых семей будет организо-
вана онлайн-подготовка к ЕНТ, 
- добавила руководитель управ-
ления.

 Что касается технического и 
профессионального образова-

ния, то для совершенствования 
системы подготовки кадров 47 
колледжей области из 54 уже 
перешли на дуальную систему 
обучения, благодаря чему ох-
ват увеличился с 9 до 20%. На 
базе колледжей действуют 15 
центров компетенций, которые 
оснащены современным обо-
рудованием мировых брендов. 
Проводится работа по заключе-
нию с предприятиями договоров 
о целевой подготовке специа-
листов с обязательным трудоу-
стройством - от работодателей 

уже поступило более 200 зая-
вок. В рамках проекта «Маман-
дығым - болашағым» в регионе 
будет разработан Атлас новых 
профессий региона, включая 
специальности будущего.

Впервые в прошлом году был 
опробован новый инструмент 
- демонстрационный экзамен. 
Он позволяет оценить компе-
тенции выпускника в услови-
ях реального производства в 
соответствии со стандартами 
WorldSkills. 

Фото Руслана КАЛИЕВА

ШКОЛЫ БУДУЩЕГО

Без пробелов и отставаний

Ярмарка расположилась в со-
всем небольшом по площади 
изолированном бутике на втором 
этаже. Многие посетители просто 
не могли попасть внутрь и вынуж-
дены были ждать, когда кто-то 
выйдет и освободит место. Возле 
некоторых «прилавков» очередь 
сбивалась так плотно, что нельзя 
было пробиться к товару и рассмо-
треть его. Продавцы также не мог-
ли развернуться - каждому из них 
удалось выставить по одному не-
большому столу и одной стойке с 
одеждой, остальное приходилось 
выуживать в нераспакованном 
виде из коробок и сумок, подол-
гу роясь в них в поисках нужного 
размера. О полноценной примерке 
не могло быть и речи - не было ме-
ста для зеркала или импровизиро-
ванной примерочной.

 Второе, что удивило покупа-
телей, - довольно скудный ас-
сортимент. В бутике торговали 

всего около десяти продавцов, из 
них полноценные костюмы были 
лишь у пары производителей, у 
остальных можно было приобре-
сти только отдельные товары - в 
основном жилетки и юбки. В кон-
це зала разместились всего два 
стола с канцелярскими принад-
лежностями, у которых возникли 
настоящий ажиотаж и даже ссоры 
с криками. Самый ходовой товар 
- тетради в 12 листов - кончился 
буквально за час, хотя продавали 
их аж по 50 тенге. Тогда как в су-
пермаркетах их можно приобре-
сти за 30 тенге. 

Тем не менее участники ярмар-
ки старались как могли. Здесь, как 
и было обещано, представляли 
свой товар только отечественные 
производители. Пожалуй, самый 
обширный ассортимент оказался у 
швейно-вязального цеха «TrikSat» 
из Сатпаева. На их прилавке ле-
жали трикотажные джемперы, 

жилеты, кофты, блузки и юбки. 
Директор цеха Алена Эберман 
рассказала, что они специализиру-
ются именно на трикотаже, кото-
рый производят сами.

 - На рынке мы работаем око-
ло семи лет. Имея определенную 

базу, я подала заявку на грант из 
Фонда развития «Даму», на по-
лученные три миллиона доку-
пила необходимое оборудование 
и смогла запустить производ-
ство. Наша основная продукция 
- школьная форма, на это на-
правление нас вывели запросы 
покупателей. Они сами стали 
обращаться ко мне и заказывать 
жилеты - сначала по несколько 
штук, потом пошли коллективные 
заказы, и так мы стали постепен-

но расширять линейку. Сырье, 
пряжу сначала закупали в Кыр-
гызстане, но сейчас выходим на 
Беларусь. Для школьников после 
долгих экспериментов вывели оп-
тимальную формулу: 30% шерсти 
и 70% акрила, чтобы она была но-
ская, не теряла форму и ее можно 
было стирать, но при этом оста-
валась удобной и «дышащей». 
Для блузок приобретаем готовую 
ткань - х/б или шелк. Мы продаем 
свою продукцию по оптовым це-
нам: жилетки по 4000-4500 тенге, 
кофты - по 6000-6500 тенге.

 Саранская швейно-трикотажная 
фабрика предлагала посетителям 
шерстяные жилеты и полушер-
стяные юбки. Представитель фа-
брики Виктория Даузе пояснила, 
что школьной формой занимаются 
около десяти лет. Шерсть закупа-
ют в Беларуси, ткани - в России, 
с проверенными поставщиками 
работают с основания. В составе 
вещей 70% шерсти и 30% акрила. 
Цены у саранских производителей 
были одними из самых низких: 
юбки можно было приобрести от 
2500 тенге, жилеты - от 3 тысяч. 

 На соседнем прилавке можно 
было купить костюмы - двойки и 
тройки - по фиксированной цене: 
10 тысяч тенге как для мальчи-
ков - с брюками, так и для дево-
чек - с юбками. Карагандинская 
чулочно-носочная фабрика бойко 
торговала колготками и носками, 
такой же товар был у фабрики 
из Темиртау. ИП «Біздін форма» 
предлагало пиджаки, брюки, ру-
башки и сарафаны. 

 Соучредитель Абайской швей-
ной фабрики Ирина Малюк при-

зналась, что школьной формы у 
них мало - на ярмарку привезли 
лишь остатки сарафанов, рубашек 
и брюк из прошлогодних оптовых 
заказов. А посетителям предлага-
ли то, на чем специализируется 
производство, то есть верхнюю 
одежду - куртки, ветровки, бомбе-
ры, жилеты, а также спортивные 
костюмы. Взрослая теплая куртка 
стоила 34 900 тенге, спортивный 
костюм - 16 800, двусторонняя 
демисезонная куртка на девочку 
младшего возраста - 15 500 тенге, 
ветровка - 12 200. 

Мама восьмиклассника Наде-
жда Дорогова поделилась, что на 
ярмарке приобрела сыну только 
ветровку, а все остальное при-
шлось искать в других магазинах. 
В итоге сумма покупок перевали-
ла за 100 тысяч тенге.

- Так как подростковая серия 
нам уже не подходит по росту, 
пришлось покупать взрослые ли-
нейки. В магазине отечественного 
производителя смогли взять толь-
ко рубашки по 10 тысяч тенге и 
кроссовки за 15 тысяч. Турецкий 
костюм-тройку нашли в одном из 
бутиков на рынке, он обошелся в 
40 тысяч, запасные брюки - в 10 
тысяч, ветровка - 12 тысяч. Итого 
пока потратили 97 тысяч тенге. 
Нужно еще купить сменную об-
увь (около 15 тысяч) для школы 
и спортивный костюм - присмо-
трели за 30 тысяч. «Экипировка» 
младшего сына обошлась не-
много дешевле, но в итоге целой 
зарплаты не хватило на то, чтобы 
подготовиться к учебному году. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Первой остановкой стало село 
Шахтерское Нуринского района. 
На прошлой неделе его посети-
ла делегация областной АНК, 
в состав которой вошли члены 
ассамблеи, депутаты областного 
маслихата, общественных ин-
ститутов, советов матерей, об-
щественного согласия и другие. 

- Эти встречи проводятся в 
преддверии сессии областной 
ассамблеи, которая состоится 26 
августа, и предстоящего Дня Кон-
ституции, - рассказал заместитель 
председателя областной АНК Ви-
лен Молотов-Лучанский. - Мы 
проводим их в новом формате. 
Для нас очень важно увидеть лю-
дей, поговорить с ними, посмо-
треть, как здесь протекает жизнь. 

Он признается, что поражен 
увиденным в селе Шахтерском. 
Считает, что это образцовое хо-
зяйство, которое отображает бу-
дущее нашей страны: здесь все 
делается для людей и Родины. И, 
надо отметить, что такие выво-
ды сделаны не на пустом месте. 
Стоит лишь заехать в село, как 
невооруженным глазом видно, 
что все сделано с душой. Тебя 
встречают аккуратные домики, 
чистые улочки и - неожиданно - 
асфальт. Да такой, что некоторые 
жилые дворы областного центра 
могли бы позавидовать.

В центре села смотрят друг на 
друга новенькие здания спортив-
ного комплекса «Нура», в кото-
ром имеются современный бас-
сейн размером 7 на 25 метров и 
тренажерный зал, и физкультур-
но-оздоровительный комплекс 
«Шахтер», в котором можно 
заниматься футболом, баскет-
болом, волейболом и другими 
видами спорта абсолютно бес-
платно. Рядом располагается до-
вольно просторный по сельским 
меркам дом культуры. Тут же, 
неподалеку, активно идет строй-
ка - это благоустраивают сквер, в 
котором, кроме беседок и скаме-
ек, совсем скоро появится много-
уровневый фонтан с разноцвет-
ной подсветкой, верхние струи 
которого будут достигать восьми 
метров. Напротив строят Дом 
приемов и торжеств, в котором, 
помимо банкетного зала на 250 
человек, предусмотрены даже 

гримерки, на случай если в село 
приедут с гастролями артисты.

Все эти социально-культур-
ные объекты появляются в селе 
благодаря местному жителю, 
казахстанскому хозяйственному 
деятелю и руководителю ТОО 
«Шахтерское» Георгию Про-
копу, которому после развала 
СССР удалось не только сохра-
нить хозяйство, но и вдохнуть в 
родное село новую жизнь. На во-
прос, в чем его секрет, искренне 
отвечает: «Главное - ко всякому 
делу относиться с душой!»

Председатель Совета обще-
ственного согласия Бекзат Ал-
тынбеков в приветственной речи 
к населению села подчеркнул, 
что в соответствии с нашей Кон-
ституцией главной ценностью 
государства является народ. 

- Поэтому все наши дела и по-
мыслы направлены на улучшение 
жизни населения, обеспечение 
общественного согласия и ста-
бильности в стране. На предстоя-
щей сессии областной ассамблеи 
будут обсуждены новые задачи в 
этом направлении и реализация 
каждой из них, - сказал он.

Вилен Молотов-Лучанский, 
обращаясь к собравшимся, отме-
тил, что здесь, на земле, сегодня 
творят историю. Люди относятся 
к родной земле с любовью и от-
ветственностью. Ведь даром она 
ничего не дает. А вот если вкла-
дываешь душу, сердце, труд, то 
это воздастся втройне.

- Впереди большой праздник - 

День Конституции. Недавно мы 
все с вами на референдуме все-
народно приняли те поправки в 
нее, которые создают Новый Ка-
захстан. Это мы все, это новые 
возможности, мысли и методы, 
которыми пользуемся для того, 
чтобы вдохнуть ту энергию в 
наши дела и нашу повседневную 
жизнь, которая позволит буду-
щим поколениям быть благодар-
ными за то, что мы им оставили. 
Мы все работаем для того, чтобы 
сегодня было хорошо, а завтра 
- еще лучше, - сказал В. Моло-
тов-Лучанский.

Сегодня на казахстанской зем-
ле трудятся бок о бок люди са-
мых разных национальностей, 
объединенные чувством любви к 
родной стране, поддерживая друг 
друга и стремясь улучшить все, 
что служит народу, нашим детям, 
нашим внукам. АНК сегодня за-
нята сбережением и укреплением 
наших отношений, проникнове-
нием в культуру друг друга.

- Интеркультурный диалог, что 
это? А то, что сегодня я с удоволь-
ствием пою казахскую песню, а 
завтра вы будете рассказывать 
интересный анекдот или исто-
рию из жизни еврейского народа. 
Сегодня очень многое делается 
в Казахстане для того, чтобы мы 
встали вровень с самыми передо-
выми странами на планете. Ува-
жая друг друга, язык, культуру, 
мы делаем общее дело, - подыто-
жил В. Молотов-Лучанский.

п. Нура

Светлана СБРОДОВА

Судя по прогнозам 
синоптиков, осень будет 
теплой, а это значит, что 
уборочная кампания 
завершится в срок. В 
регионе приступили к 
сбору кормов, урожая 
овощей и зерновых. 

Как отметил руководитель 
управления сельского хозяйства 
Аскар Санаубаров на аппаратном 
совещании в акимате области, 
все намеченные объемы должны 
получить. Проблем с техникой и 
дизтопливом нет. Имеется неко-
торое отставание, но оно не кри-
тично.

- По данным регионов, сена за-

готовлено 89 процентов от плана, 
в том числе многолетних трав 
213 тысяч тонн, - сказал он. - Уже 
есть и 3,8 тыс. тонн сенажа. При 
этом пока ниже среднеобластного 
показателя заготовка кормов на-
блюдается в Актогайском, Абай-
ском и Бухаржырауском районах. 
В целом работы должны быть 
завершены до 10 сентября. В то 
же время идет подготовка к убор-
ке зерновых культур. В текущем 
году площадь составляет 920 ты-
сяч гектаров. В том числе пшени-
цы - 752 тыс. га, ячменя - 145 тыс. 
га, овса - 17 тыс. га, смеси коло-
совых - 6 тыс. га. Готовность ком-
байнов составляет 100 процентов. 
На сегодня отдельные хозяйства 
уже приступили к работам. Убор-
ку зерновых культур планируется 

завершить до 25 сентября вклю-
чительно. 

Также, по словам А. Санауба-
рова, предстоит провести уборку 
масличных культур на площади 
58,4 тыс. га, картофеля - порядка 
11,5 тыс. га и овощей - около 1,4 
тыс. га. 

По предварительному зерно-
фуражному балансу текущего 
года при средней урожайности 
8,6 центнера с гектара валовой 
сбор зерна ожидается в объеме 
795 тысяч тонн, из которых пше-
ницы - 660 тыс. тонн. При сред-
ней урожайности картофеля 246 
центнеров с га сбор составит око-
ло 283 тыс. тонн, других овощей 
- 50 тыс. тонн. Уборка картофеля 
и овощей уже началась. Сбор на-
мерены завершить до 10 октября. 

АКТУАЛЬНО

Так себе выбор
На экипировку школьника одной зарплаты мало

Светлана СВИЧ

 Могут ли родители детей, которым положена помощь от 
государства, одеть их к школе на выделенные в этом году 
37 тысяч тенге? Это они могли проверить на выставке-
продаже ученической формы и канцелярских товаров, 
проходившей в минувшие выходные в одном из крупных 
торговых домов Караганды в рамках акции «Дорога в 
школу». Организаторы - управление образования и палата 
предпринимателей «Атамекен».

УЧАСТНИКИ ЯРМАРКИ 
СТАРАЛИСЬ КАК 
МОГЛИ. ЗДЕСЬ, КАК 
И БЫЛО ОБЕЩАНО, 
ПРЕДСТАВЛЯЛИ 
СВОЙ ТОВАР ТОЛЬКО 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛИ.

Общее дело

 СТР. 1

С хлебом и сеном

Наталья ФОМИНА

Открытые диалоги, личные встречи и труд на 
благо граждан - областная Ассамблея народа 
Казахстана открыла ряд панельных сессий в 
городах и районах региона.
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- Булат Сергазиевич, расска-
жите, как идет подготовка к VII 
Съезду лидеров мировых и тра-
диционных религий?

- Проводятся актуализация спи-
сков участников, подготовка мест 
проведения съезда и его институ-
тов. Во Дворце мира и согласия с 
участием Главы государства Ка-
сым-Жомарта Токаева состоится 
пленарное заседание съезда. Также 
во Дворце Независимости пройдут 
секционные заседания. Однако пе-
ред началом съезда мы проведем 
заседание рабочей группы. Оно со-
стоится 12 сентября. А 13 сентября 
пройдет XX заседание секретари-
ата съезда под председательством 
спикера Сената Парламента РК, 
руководителя секретариата съезда 
лидеров мировых и традиционных 
религий Маулена Ашимбаева. То 
есть у нас фактически будет четыре 
рабочих дня: 12, 13, 14, 15 сентя-
бря. Ожидаем прибытие гостей 11 
сентября и отъезд планируется на 
15 и 16 сентября.

- Сколько делегаций из сколь-
ких стран мира прибудут в Ка-
захстан? И какие религиозные 
и международные организации 
примут участие в съезде?

- На мероприятие приглашены 
130 глав делегаций из 60 стран 
мира, среди которых представи-
тели ислама, христианства, иу-
даизма, синтоизма, буддизма, зо-
роастризма, индуизма и других 
религий. Расширен формат участ-
ников съезда за счет приглашения 
в качестве почетных гостей вли-
ятельных действующих и быв-
ших политиков, деятелей науки и 
культуры, представителей обще-
ственных организаций, форумов, 
занимающихся вопросами меж-
конфессионального и межкультур-
ного диалога.

В первом съезде в 2013 году при-
няли участие 17 делегаций. То есть 
авторитет и значимость съезда ра-
стут. Мы можем открыто говорить 
о том, что это уникальная площад-
ка, на которой собираются первые 
духовные лица мира, экс-главы 
государств, представители меж-
дународных организаций, различ-
ных обществ, СМИ со всего мира. 
В этом году мероприятие будет 
освещаться иностранными жур-
налистами. Мы уже имеем около 
100 предварительных данных от 
различных СМИ. То есть около 100 
представителей СМИ приедут в Ка-
захстан, в их числе Euronews, CNN, 
Аль-Джазира. VII съезд станет од-
ним из главных международных 
мероприятий года, где Казахстан 
еще раз продемонстрирует миру 
свою приверженность идеям толе-
рантности, открытости, взаимоу-
важения и доверия между государ-
ством и обществом.

- Кого встретит Казахстан из 
почетных гостей?

- Особую значимость придаст 
работе съезда участие Патриарха 
Московского и Всея Руси Кирилла, 
а также Верховного имама аль-Аз-
хара Шейха Ахмед аль-Тайеба. 
По канонам он считается первым 
суннитским богословом в мире. 
Руководитель секретариата съезда, 
председатель Сената Парламента 
РК Маулен Ашимбаев сам лично 
вручил им приглашение для уча-
стия от имени Главы государства.

Особенностью грядущего меро-
приятия станет визит в Казахстан 
Папы Римского Франциска, о кото-
ром договорился в ходе видеокон-
ференции с Папой Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев. Папа Римский 
примет участие в трех статусах: 
как Глава государства Ватикан, как 
участник Съезда лидеров мировых 
и традиционных религий, как ре-
лигиозный деятель. Он планирует 
провести встречу со своей паствой. 
Как вы знаете, в нашей стране про-
живает много католиков. Католиче-
ские храмы имеются практически 
во всех областях. Мы также ожида-
ем прибытие глав церквей, верхов-
ных муфтиев, принцев, экс-прези-
дентов. Казахстан на этот период 
станет духовным центром мира.

Когда покойный Папа Римский 
Иоанн Павел II приезжал с рабо-
чим визитом в нашу страну в 2001 
году, следом за ним приехали до 50 
тыс. паломников. В этом году, при-
нимая во внимание, что во время 
визита Папы Римского Франциска 
ожидается прибытие паломников 
из других городов и стран мира, 
будут популяризованы продукты 
отечественных товаропроизводите-
лей, что положительно скажется на 
поступлении в бюджет финансовых 
средств, на развитии туристической 
индустрии и бизнеса в столице и 
Казахстане в целом.

- Разные мнения высказыва-
ются о значимости и необходи-
мости проведения съезда. Что вы 
думаете по этому поводу?

- Иногда отдельные лица хлест-
ко высказываются о том, зачем мы 
проводим такого рода мероприятия 
и лучше бы эти средства направи-
ли на другие благие дела. Я пол-
ностью согласен с этими людьми. 
Действительно, назрела ситуация, 
когда нужно заниматься реальным 
развитием экономики Казахстана, 
повышением уровня жизни наших 
граждан. Но противопоставлять две 
вещи считаю некорректным. Это 
событие поддерживается мировым 
сообществом, первыми духовными 
лицами всех государств. Значит, 
они видят в этом определенный 
смысл. А смысл в том, чтобы най-
ти мирные и правильные решения 
по многим вопросам. За круглым 
столом во время съезда мы увидим 
представителей религий, которые 
никогда бы в другом месте не сели 
за один стол. Казахстан предостав-

ляет возможность, чтобы люди на-
шли общий язык. Это площадка, 
где люди пытаются найти общие 
подходы к решению тех проблем, 
которые сегодня в мире существу-
ют. Те люди, которые высказывают 
подобные вещи о том, что нет необ-
ходимости в проведении съезда, на 
мой взгляд, глубоко заблуждаются 
или пытаются ввести в заблужде-
ние других людей.

Участие в съезде таких значимых 
лиц говорит о нехватке подобных 
площадок во всем мире. Многие 
страны пытаются организовать та-
кие мероприятия, но ни одна из них 
не добилась таких успехов, как Ка-
захстан. Просто отказаться от всего 
- это все равно, что закрыть себя 
в комнате и никуда не выходить. 
Тогда, конечно, будет казаться, что 
ничего не происходит. Мы долж-
ны идти вперед, ставить задачи и 
решать их. Съезд лидеров миро-
вых и традиционных религий это-
му способствует. В нашей стране 
проживают представители 18 офи-
циальных конфессий. Однажды я 
встретился со священником. Он 
мне сказал: «Бог создал нас разны-
ми. В этом наша суть. Поле усеяно 
разными цветами, и это очень кра-
сиво. Мы разные. Этим мир и кра-
сив». Мы должны гордиться этим.

- Какие вопросы будут обсуж-
даться на предстоящем съезде? 
Каковы его задачи и цели?

- Тема предстоящего съезда была 
утверждена на XIX заседании се-
кретариата в 2021 году. Главная 
тема VII Съезда лидеров мировых 
и традиционных религий - «Роль 
лидеров мировых и традиционных 
религий в духовном и социальном 
развитии человечества в постпан-
демический период». Мы живем 
немного в другом мире, чем до пан-
демии. Многое изменилось в наших 
подходах, появились новые слова, 
которые раньше не использовали. 
Видимо, нам надо обсудить вопро-
сы о том, как дальше жить, что де-
лать. В этом высока роль духовных 
лидеров. Это не последние люди в 
своей стране. От их позиций и по-
ступков зависит многое. По итогам 
съезда будет принят итоговый доку-
мент - декларация, в которой будет 
выражено их видение того, что мы 
должны сделать, что необходимо 
предпринять духовным лицам. Ду-
маю, что мнение лидеров мировых 
и традиционных религий будет не-
маловажным. Это не говорит о том, 
что другие вопросы не будут об-
суждаться. Уверен, что участники 
встречи не обойдут их.

На секционных заседаниях VII 
съезда планируется обсудить сле-
дующие темы:

1. Роль религий в укреплении ду-
ховных и моральных ценностей в 
современном мире;

2. Роль образования и религиозно-
го просвещения в укреплении уважи-

тельного сосуществования религий и 
культур, справедливости и мира;

3. Вклад религиозных лидеров и 
политиков в продвижение глобаль-
ного межрелигиозного диалога и 
мира, противодействие экстремиз-
му, радикализму и терроризму, осо-
бенно на религиозной почве;

4. Вклад женщины в благополу-
чие и устойчивое развитие обще-
ства и роль религиозных сообществ 
в поддержке социального статуса 
женщины.

- В рамках проведения съез-
да в Нур-Султане открываются 
новые культурные и духовные 
объекты. Чем удивит Казахстан 
гостей в этом году?

- Запланированы тематические 
фотовыставки в парке около мону-
мента «Байтерек», где будут пред-
ставлены фотостенды, посвящен-
ные истории всех шести съездов 
лидеров мировых и традиционных 
религий в городе Нур-Султане, со-
стоявшихся в 2003-м, 2006-м, 2009-
м, 2012-м, 2015-м, 2018 году.

Также на базе «Қазмедиа орта-
лығы» пройдет фотовыставка, по-
священная теме мировых религий: 
ислам, христианство, иудаизм и 
буддизм.

Во Дворце Независимости будут 
выставлены лучшие рисунки детей 
по итогам конкурса «Мир и духов-
ность моими глазами», который 
был проведен центром к Дню защи-
ты детей. В Национальном музее 
РК будет представлена экспозиция 
на тему «История религии на тер-
ритории Казахстана».

Казахстан исторически является 
перекрестком многих религий. Все 
основные религии, так или иначе, 
были распространены на террито-
рии Казахстана. Каспий - родина 
зороастризма. Буддизм, возникший 
на границе Непала и Индии, благо-
даря Кушанскому государству (тер-
ритория нынешнего юга и юго-вос-
тока Казахстана) получил мировое 
развитие. В V-VI веках на терри-
тории Казахстана жили христиане. 
В России христианство получило 
развитие в XI веке. Казахстан стал 
перекрестком многих мировых ре-
лигий.

VII съезд станет одним из глав-
ных международных мероприятий 
года, где Казахстан продемонстри-
рует миру свою приверженность 
идеям толерантности, открытости, 
взаимоуважения и доверия между 
государством и обществом.

VII Съезд лидеров мировых и 
традиционных религий будет иметь 
положительный информационно-
имиджевый эффект Казахстана на 
международном уровне. Планиру-
ется организовать прямую транс-
ляцию съезда и его секционных 
заседаний на YouTube-канале и 
других социальных сетях.

«Казинформ»

Казахстан стал перекрестком многих 
мировых религий

Чуть меньше месяца осталось до проведения VII Съезда лидеров мировых и традиционных 
религий. Это знаковое событие традиционно проходит каждые три года в Нур-Султане. Ранее 
планировалось, что съезд состоится в 2021 году. Однако в связи с пандемией коронавируса 
планы пришлось пересмотреть. Как оказалось, сложно выбрать подходящую дату для всех 
представителей религий. В течение года у каждой культуры и религии организовываются свои 
значимые праздники, поэтому удобным месяцем для всех оказался сентябрь. О том, как идет 
подготовка к съезду, кого из почетных гостей встретит Казахстан, какие мероприятия будут 
проводиться, корреспонденту МИА «Казинформ» рассказал Булат САРСЕНБАЕВ - глава Центра 
Н. Назарбаева по развитию межконфессионального и межцивилизационного диалога.

Экономический факультет КарУ им. академика Е.А. Букетова 
осуществляет подготовку специалистов по следующим 

специальностям бакалавриата и магистратуры: 
«Экономика», «Менеджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государ-

ственное и местное управление», «Маркетинг и SMM», «Оценка», «Ло-
гистика», «Государственный аудит», «Мировая экономика», «Предприни-
мательство и управление проектами», «Бизнес-аналитика и консалтинг» 
(география и математика), «Туризм», «Ресторанное дело и гостиничный 
бизнес» (география и иностранный язык), «HR: экономика и безопас-
ность труда», «Математическая экономика, статистика и анализ данных» 
(физика и математика), «IT-предпринимательство и цифровая экономика» 
(физика и математика) или (информатика и математика). Гос.лицензия: № 
KZ83LАА00018495 от 28.07.2020 г. Комитет по обеспечению качества в 
сфере образования и науки Министерства образования и науки РК, тел.: 
8(7212) 35-64-05, https://buketov.edu.kz/, priemka@ksu.kz.            № 581

Прогноз погоды взят с сайта https://www.meteoinfo.ru

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
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АО «СПК «САРЫАРКА» 
(100026, Карагандинская область, г. Караганда, район им. Ка-

зыбек би, ул. Алалыкина, 12), согласно Протоколу № 94 от 19 
августа 2022 года, объявляет о проведении товарной интервен-
ции (реализации) по ценам ниже рыночных на масло подсол-
нечное. 

Более подробную информацию вы можете узнать на сайте: 
www.spk-saryarka.kz или по номеру: 98-03-45.

После смерти Шульгина Вячеслава Михайловича, умершего 23 
апреля 2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересо-
ванным лицам обращаться по адресу: город Караганда, 17 микро-
район, дом 43, частный нотариус Алимбеков Хасен Хасенович. Те-
лефоны: 46-19-36, 8-777-320-92-67.           № 596

ХАБАРЛАНДЫРУ (сауда-саттық туралы)
Сауда-саттыққа Теміртау қ., Қазақстан көшесі, 6-үй, 10-пəтер мекенжайы 

бойынша орналасқан, кадастрлық нөмірі 09:145:006:105:1:10, 2005 жылғы 
24 қарашадағы № 880 жекешелендіру шарты жəне 2006 жылғы 22 жел-
тоқсандағы № 7050 пəтердің үлесін сыйға тарту шарты негізінде Гладкова 
Елена Федоровнаға меншік құқығында тиесілі, үш қабатты үйдің бірінші 
қабатында орналасқан жалпы ауданы - 59,5 ш.м, тұрғын ауданы - 32,4 ш. 
м екі тұрғын бөлмеден тұратын жылжымайтын мүлік шығарылады.  Сау-
да-саттыққа қатысушылардың кепілдік жарнасының сомасынсыз.

Сатып алу бағасын сауда-саттыққа қатысушы түпкілікті бағаны то-
лық көлемде ұсынған қолма-қол ақшамен сауда-саттық аяқталғанға 
дейін сенім білдірілген тұлғаның талап етуі бойынша төлейді.

Сауда-саттықты өткізу уақыты мен орны: Теміртау қаласы, Мо-
мышұлы даңғылы, 89, 2 қабат, № 5 кеңсе мекенжайы бойынша 2022 
жылғы 5 қыркүйек сағат 10-00-ге.

Сенім білдірілген тұлға: Зинягина Людмила Геннадьевна, орналасқан 
жері - Теміртау қаласы, Момышұлы даңғылы, 89, 2 қабат, № 5 кеңсе, 
ұялы тел.: 87014237789.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ( о торгах)
На торги выносится недвижимое имущество, расположенное по 

адресу: г. Темиртау, ул. Казахстанская, дом 6, кв. 10, кадастровый номер 
09:145:006:105:1:10,  принадлежащее на праве собственности Гладко-
вой Елене Федоровне, на основании договора приватизации № 880 от 
24 ноября 2005 года и договора дарения доли квартиры № 7050 от 22 
декабря 2006 года. Состоит из двух жилых комнат общей площадью 
59,5 кв. м, жилой площадью 32,4 кв. м, расположенная на первом этаже 
трехэтажного дома. Без суммы гарантийного взноса участников торгов.

Покупная цена вносится участником торгов, предложившим конеч-
ную цену в полном объеме, наличными деньгами по требованию дове-
ренного лица перед завершением торгов.

Время и место проведения торгов: 10 часов 5 сентября 2022 года по 
адресу: г. Темиртау, пр. Момышулы, 89, 2 этаж, офис № 5.

Доверенное лицо: Зинягина Людмила Геннадьевна, местонахож-
дение: г. Темиртау, пр. Момышулы, 89, 2 этаж, офис № 5, моб. Тел.: 
87014237789.             № 594

ОБЩЕСТВО

УСЛУГИ 

 Услуги грузчиков и «Газели». Тел.: 8-777-527-75-64, 
8-700-680-39-79.                № 595

В минувшие выходные 
состоялись семь 
матчей 16-го тура 
чемпионата Казахстана 
по футболу среди 
команд Премьер-лиги. 
«Шахтер» на своем 
поле принимал соседей 
по турнирной таблице 
«Атырау», завершив 
встречу вничью - 0:0. 

В последних 11 матчах 
чемпионата и Кубка страны 
«нефтяники» сумели лишь 
дважды добиться победы, 
отставка главного тренера 
Константина Горовенко была 
предсказуема. Интерес к мат-
чу подогревался и тем, что 
в составе «нефтяников» вы-
ступает один из лучших бом-
бардиров нынешнего сезона, 
форвард из Хорватии Андрия 
Филипович, на счету которо-
го 9 забитых мячей.

В дебюте встречи «горня-
ки» сразу завладели иници-
ативой, но гости уверенно 
играли в защите, отражая 
атаки карагандинцев. На ис-

ходе первого тайма хозяева 
поля дважды могли повести 
в счете. Сначала нападаю-
щий «Шахтера» Николай 
Ковталюк по центру вышел 
один на один со стражем во-
рот атыраусцев, но пробил 
не лучшим образом, попав во 
вратаря. Прорыв на правом 
фланге Токтара Жангылыш-
бая «нефтяники» остано-
вили в своей штрафной 
площадке недозволенным 
приемом, но главный арбитр 
встречи Айдын Тасыбаев из 
Павлодара не назначил пе-
нальти. После этого эпизода 
на поле едва не началась по-
тасовка с участием игроков 
обеих команд.

Значительно зрелищнее и 
интереснее проходила вторая 
половина встречи. Удар одно-
го из самых заметных игро-
ков в составе нашей команды, 
полузащитника из Колумбии 
Роджера Каньяса отразила 
штанга ворот соперника, от-
личную возможность забить 
гол упустил Жангылышбай. 
Нападающий «горняков», 

обыграв защитника, нанес 
удар из центра штрафной 
площадки, но гостей снова 
выручил на последнем рубе-
же вратарь Арам Айрапетян. 
Обострил игру хозяев поля 
на правом фланге вышедший 
на замену Темур Чогадзе. В 
одном из эпизодов защитни-
ки «Атырау» выбили мяч из 
своих пустых ворот. Нашим 
футболистам в этом матче 
не хватало точного заверша-
ющего удара, сыгранности 
на поле, лидеров, способных 
повести за собой команду и 
переломить ход встречи. Игра 
завершилась нулевой ничьей, 
потеряно еще два очка.

Результаты остальных 
матчей таковы: «Акжайык» 
- «Каспий» - 2:0, «Актобе» - 
«Ордабасы» - 3:1, «Тобол» 
- «Тараз» - 2:2, «Мактаарал» 
- «Туран» - 2:0, «Астана» - 
«Кызыл Жар» - 1:0. После 
16-го тура впереди коман-
да «Актобе», набравшая 32 
очка. На два балла меньше в 
активе столичной «Астаны». 
У «Шахтера» - 21 очко и 9-е 

место в турнирной таблице. 
Следующий матч чемпио-

ната страны наши футболи-
сты проведут на выезде 26 ав-
густа с аутсайдером турнира, 
командой «Мактаарал».

«Шахтер» - «Атырау» - 
0:0.

«Шахтер»: Трофимец, 

Чосич, Букорац, Сапанов, 
Мустафин (Глигоров 46), 
Каньяс, Мусабеков (На-
зимханов 88), Кобзарь, 
Муртазаев (Чогадзе 70), 
Жангылышбай, Ковталюк 
(Свиридов 88).

«Атырау»: Айрапетян, 
Такулов (Ибрагимов 88), 

Тарасов, Бисси Да Сильва, 
Барановский, Набиха-
нов, Антанавичус, Завезен 
(Адамбаев 90+2), Плетнев 
(Имери 62), Филипович (То-
иров 90+2), Митрофанов 
(Соколенко 88).

Семен НЕВЕРОВ

ФУТБОЛ

Упущенная победа
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Кумыс, бесбармак, 
баурсаки и казахское 
дружелюбие. Вот 
что первым делом 
вспоминают иностранные 
стрелки, попавшие в 
Карагандинскую область 
для участия в конкурсе 
«Тактический стрелок», 
который прошел в 
рамках Армейских 
международных игр-2022. 

В военно-спортивном состя-
зании участвуют более 60 ар-
мейских стрелков из Армении, 
Беларуси, Вьетнама, Казахстана, 
Китая, Мали, России, Таджики-
стана и Узбекистана. Представи-
тели вооруженных сил Вьетнама 
и Индонезии заявлены в качестве 
наблюдателей. Конкурс прово-
дится в 4 этапа. В одних этапах 
бойцы действуют по одиночке, в 
других - в составе «двоек» или 
групп. 

«Квалификация», «Эвакуация 
раненого» и «Оборона» - это 3 
упражнения первого тура. В нем 
участники показали умение рабо-
тать в различной тактической об-
становке. Это городские, полевые 
и пространственно-ограничен-
ные условия. К слову, условия эти 
специально создавались органи-
заторами. 

- Конкурс «Тактический стре-
лок» в Казахстане проходит 
впервые, - рассказывает Дидар 
Аушатов, главный судья соревно-
ваний. - В этих упражнениях, как 
и в других, мы отошли от тира, от 
стрелковых галерей, где все ровно 
и красиво. Обстановка приближе-
на к реальной. Мишени скрыты, и 
в складках местности их сложнее 
найти. Это особенность соревно-
ваний. И для самих конкурсантов 
это должно быть интереснее, чем 
стрелять на ровных позициях. 
В команде по 4 стрелка. Если в 
упражнении «Квалификация» все 
четверо не выполнили задания, то 
команду бы не допустили. 

Надо сказать, что от бойцов 
требуется не только меткость. 
К примеру, в задании «Эвакуа-
ция раненого» участник должен 
спасти своего раненого боево-
го товарища, эвакуировать его 
с поля боя в безопасное место 
«под непрекращающимся ог-
нем противника». При этом 
сам стрелок ведет стрельбу с 
нескольких огневых позиций и 
метко поражает 23 мишени, рас-

положенные на расстоянии от 50 
до 300 метров. Кроме того, боец 
должен кинуть гранату, точно 
поразив две мишени. В роли 
«раненого» - массивный короб, 
сколоченный из нескольких де-
ревянных брусьев общим весом 
более 80 килограммов. В сред-
нем это вес пехотинца в полной 
боевой экипировке с оружи-
ем, которого участник должен 
протащить в общей сложности 
около 15 метров. А это требует 
хорошей физической силы и вы-
носливости. 

Для Дмитрия, участника коман-
ды из Беларуси, легких заданий 
нет. Все сложные, но интересные. 

- Наша команда участвует в 
этом конкурсе уже второй раз. 
Первый раз он проводился в 
России. Казахстан показал, что 
может проводить такие меро-
приятия на высоком уровне. 
Местность, конечно, непривыч-
ная для нас. В нашей стране 
леса и болота, в вашей - степи. 
Каждое задание здесь устроено 
так, чтобы заставить стрелка 
думать, совершать ошибки, что-
бы стрелял неточно. Вообще, в 
Казахстане я в первый раз. Мне 
нравится. Были в столице, она 
красивая. Запомнятся надолго 
национальные блюда, особенно 
бесбармак. Уж очень он вкус-
ный, - улыбается Дмитрий.

Умение четко и быстро дей-
ствовать конкурсанты показа-
ли на этапе «Боевая двойка». 
Здесь надо очистить здание. 
Бойцы действуют в паре. Им 
нужно пронести по два ящика. 

Вес каждого - 25 килограммов. 
А тащить их 30 метров. Перед 
тем как войти в здание, в проем 
двери бросается граната, и толь-
ко потом боевая двойка заходит 
внутрь для проведения так на-
зываемой «зачистки». Стрельба 
по мишеням производится по 
принципу тактического приори-
тета. То есть в первую очередь 
поражается ближайшая видимая 
мишень. При этом, когда рабо-
таешь по одной мишени, тебя не 
должны «видеть» другие. А это 
дополнительная трудность, ведь 
ты в ответе не только за себя, но 
и за товарища. После «зачистки» 
надо еще удержать и оборону 
этого здания, то есть поразить 
16 мишеней на расстоянии до 
300 метров. Стоит отметить: 
для исключения инцидентов 
при выполнении этого упраж-
нения судьи находились рядом 
со стрелками внутри здания и 

контролировали строгое соблю-
дение техники безопасности. 

- Действовать в паре, на мой 
взгляд, гораздо сложнее, - делится 
подполковник Владимир Бегма-
тов из Узбекистана. - В одиночку 
ты знаешь, что тебе делать и как. 
Тут все зависит только от тебя, и 
думаешь ты только за себя. А вот 
в паре или в группе работать… 
Тут ты и за своими товарищами 
должен приглядеть, прикрыть, 
если что. Если они не добили, то 
ты должен добить. На результатах 
и волнение еще сказывается: надо 
действовать быстро и четко, а у 
тебя, к примеру, руки дрожат. А 
здесь все соперники достойные.

Упражнение «Бой при попа-
дании в засаду» тоже не из лег-
ких. Здесь работают группой. От 
участников требуются скорость, 
слаженность, выносливость и 
меткость. Мишени закамуфли-
рованы под местность, что ус-

ложняет задачу. Действие разво-
рачивается в открытой степи. Но 
Абубакару Сиси из Республики 
Мали нравятся наши рельефы. 

- Учусь я на воздушно-десант-
ные войска, - улыбаясь, на лома-
ном русском говорит темнокожий 
гость. - В соревнованиях участву-
ем для обмена опытом. Выбрал 
профессию военного, чтобы Ро-
дину свою защищать. Но я не лю-
блю войну. Хочу, чтоб был мир во 
всем мире. Казахстан мне очень 
понравился. Здесь особое госте-
приимство, вкусная националь-
ная кухня. Особенно понравились 
кумыс и баурсаки.

Завершился конкурс эстафе-
той «Дуэль». На мишенном поле 
были задействованы одновре-
менно по два стрелка из разных 

стран. После поражения мише-
ней они должны передать эста-
фету следующему бойцу своей 
команды. Надо сказать, что «Так-
тический стрелок» направлен на 
повышение профессионального 
мастерства армейских стрелков, 
развитие способностей действо-
вать в экстремальных условиях, 
укрепление военного сотрудни-
чества между дружественными 
странами.

- Для участия в соревновани-
ях выбирались лучшие стрел-
ки, - рассказывает тренер казах-
станской команды подполковник 
Ризабек Елиманов. - Смотрели 
на огневую подготовку, физиче-
скую и, что немаловажно, мо-
рально-психологическую. После 
этого сборную команду мы уже 
готовили в течение двух месяцев. 
Здесь ветры у нас, погода может 
меняться. При тренировке учи-
тывали и это обстоятельство. По 
мишеням стреляем боевыми па-
тронами. Что касается оружия, 
то оно почти у всех одинаковое. 
А вот приспособления, которые 
увеличивают эффективность (к 
примеру погашение отдачи), так 
называемый тюнинг оружия у 
всех разный. Но отмечу, что ре-
шающую роль играют не различ-
ные «навороты», а упорные тре-
нировки. 

Соревнования проходили в 
учебном центре «Спасск». Побе-
ду на завершающем этапе и по 
итогам всего конкурса «Тактиче-
ский стрелок» одержали воины 
Казахстана. Второе место в кон-
курсе заняла команда Китая, тре-
тье поделили военнослужащие 
России и Узбекистана.

Напомним, в прошлом году 
конкурс «Тактический стрелок» 
впервые состоялся в Рязани на 
полигоне «Сельцы».

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Гостеприимство и радушие - главное оружие

ДОБРОДУШНОМУ 
БОЙЦУ ИЗ МАЛИ 
ОЧЕНЬ ПОНРАВИЛИСЬ 
КАЗАХСКИЕ 
НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
БЛЮДА.

ОБСТАНОВКА 
ПРИБЛИЖЕНА К 
РЕАЛЬНОЙ. МИШЕНИ 
СКРЫТЫ, И В СКЛАДКАХ 
МЕСТНОСТИ ИХ 
СЛОЖНЕЕ НАЙТИ.


